
Bien Vivre à Sainte-Anne

URBANISME -ANIMATION - INFORMATION
30, rue Clovis Chézel - 51100 REIMS
Tél. : 03 26.85.30.83
Site : BVSA51.fr

Avec 36 adhérents présents et 10 pouvoirs, à 10h45,  l’assemblée générale peut  
valablement délibérer, puisqu’après deux années sous Covid la presque totalité  
des  52  adhérents  sont  présents  ou  représentés.  Participent  à  l’assemblée  
générale 4 élus1 et le Directeur de la Maison de quartier Wilson.

.

1. RAPPORT MORAL ET D’ORIENTATION (G. D’Elloy, président)
 
Notre Assemblée générale revêt un caractère particulier pour plusieurs raisons : 

- A partir d’avril  2020 à l’été 2021, nous avons vécu une première 
année blanche en raison de la COVID. Pas d’assemblée générale pour 
cause de confinement et des activités en quarantaine ! 

- De  l’automne dernier  à  aujourd’hui,  par  prudence,  la  plupart  des 
ateliers  sont  restés  fermés,  à  l’exception  du  cartonnage,  de  la 
dentelle  aux  fuseaux,  du  scrabble,  de  la  couture  et  de 
l’informatique, avec des jauges réduites.  

- Notre assemblée générale, pour la première fois, est terriblement 
clairsemée mais il nous fallait la tenir : nous existons toujours et 
nous voulons envisager - avec vous - notre relance. 

Comme d’autres  associations,  l’âge  de nos  adhérents  et leur  santé fragile, 
l’exiguïté  de  nos  locaux,  la  convivialité  voulue  de  nos  activités  nous  ont 
contraints à ne prendre aucun risque et à arrêter la plupart de nos ateliers.  
Cette fermeture a vraisemblablement démobilisé certains de nos adhérents. 
Sur la période, nos préoccupations en matière d’urbanisme et d’environnement 
se sont maintenues. Nous allons y revenir. Le projet de construction de tours, 
rue de la Blanchisserie, est suspendu. Les habitants vont être consultés au 
sujet  de  l’aménagement  des  rives  du  Canal.  Deux  motifs  d’espérer  des 
évolutions à « inventer » ensemble pour un « bien vivre » à Sainte-Anne, dans 
un contexte qui reste lourd : l’après Covid et la guerre aux portes de l’Europe. 

1 J.-M. ROZE (Ville et Département), Ch. GERMAIN (Ville), L. MILLER (Ville), A. Kuric (députée).
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ASSEMBLEE  GENERALE
 Samedi 26 mars 2022, 10h30

                     Salle des Régates Rémoises

                     Procès verbal



Le Rapport moral et d’orientation est approuvé à l’unanimité.

2. RAPPORT D’ACTIVITE 2020 et 2021  . PROJETS 2022  .

   ► Fréquentation et bénévolat (M.-C. Emery, E. Thorel, trésorières) 

L’apparition  du  COVID  en  2020  a  marqué  le  début  de  2  années  blanches : 
fermeture  des  ateliers,  absence  d’assemblée  générale  en  2021,  baisse  des 
recettes, alors que les charges courantes restent ! Bilan des adhésions négatif. 
 
Notre  bénévolat  a  fléchi  depuis  deux  ans :  fin  2021,  si  nous  pouvions 
toujours compter sur une quinzaine de bénévoles, certains qui animaient nos 
ateliers ont suspendu leur engagement tandis que celles et ceux qui assurent la 
gestion  et  la  représentation  de  l’association,  la  relation  aux  habitants,  sont 
restés au poste :
l’animation des ateliers, le journal : 7 bénévoles2.
la gestion et l’administration de BVSA3 : 10 administrateurs. 
les réflexions autour de l’urbanisme4 : 23 contacts.
les représentations :  Comité de coordination du quartier, Maison de quartier, 

Commission  consultative des services publics : 2.

En  2022 :  nous  recherchons  des  bénévoles  pour  animer  des  ateliers,  
distribuer le journal, étoffer notre Conseil d’administration, proposer des  
projets... A bientôt, peut-être  !

2 Animation d’atelier ou de projet en 2021-2022
Michèle CELESTIN - Gilles DEBAR - Gabriel d'ELLOY –
Jocelyne HENAUX - Marie-Thérèse MARTEAUX 
Maïté MORLET - Jean-Luc PERRIN

3  Conseil d’administration en 2021-2022
Jean –Pierre CHAMPEAUX - Gilles DEBAR - Gabriel D'ELLOY
Michèle MAQUIN - Marie-Thérèse MARTEAUX – 
Maïté MORLET - Jean-Luc PERRIN - Michèle PINET – François SAGLIO – Evelyne THOREL

4 André AST – Jean-Marie BEAUPUY - M/Mme BALIGOUT - M. BELARBI - Agnès BORDEREAU 
– Hervé BOZIER-Jean-Pierre CHAMPEAUX–Thomas CHATRON -Vincente CORAZZA- Guy 
DEBAR- Damien DEVAUX - Stéphan DOREY - Gabriel d’ELLOY – Claude et Noëlle DOS SANTOS 
– 
M. Christine EMERY – Dominique GERMAIN - Denis LALOI – Karim MAHIHENNI
Claude MAIREAUX - Michèle MAQUIN - Gilles PALIN - Michèle PINET- François SAGLIO,  
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► Ateliers 2020-2022 (M.-C. Emery, E. Thorel, administratrices) 

En 2020, le confinement a vu la fermeture de l’ensemble des ateliers.  
En 2021-2022, 27 adhérents seulement sont inscrits aux 5 ateliers  
d’apprentissage, de création, d'échange et de convivialité :  couture 
(5), dentelle (5), scrabble (6), informatique (4), cartonnage (7).

-  L’atelier « Généalogie » qui avait vu le jour en 2019, n’a pas repris son 
animation mensuelle.

- L’  atelier  « Espéranto »,  langue  internationale,  n’a  pas  repris  et  Jean-
Pierre attend que des gens intéressés se manifestent.

- L’atelier  « Peinture »  a  fermé  ses  portes,  l’exiguïté  des  locaux  ne 
permettant pas la distanciation sociale et la convivialité. Sa reprise est 
suspendue à un effectif d’une douzaine de participants. 

- L’ « Aquagym » s’est arrêté suite départ des kinés, il y a 2 ans.
- L’atelier  « Cartonnage  »  a  participé  activement  au  dernier  Forum  des 

associations et a en projet, des « Journées de stage à thème ». Si vous 
êtes intéressé, prenez contact avec Maïté. L’atelier cartonne !

-  L’atelier « Scrabble » se maintient à 7 participants et vous accueillera 
volontiers. Venez faire un petit essai.

- L’atelier « Dentelle aux fuseaux » autour de Jocelyne élargit  son petit 
effectif et cherche de nouvelles adeptes.
- L’atelier « Informatique » avec Jean-Luc offre à la carte le moyen de 
vous débrouiller avec le numérique et de découvrir des logiciels libres.
- L’atelier « Couture » a repris, en demi-jauge, autour de Michèle.
- Le projet « Tricot » n’a pu se réaliser faute de volontaires.
-  Le  partenariat  avec  l’Association  « Echecs  et  Mat »  n’a  pas  pu  se 
développer, faute de participants.

En 2022 : Comment relancer des ateliers et des initiatives en lien  
avec des demandes et du bénévolat des habitants ?

La baisse de l’activité de l’Association et de son bénévolat pour cause  
de pandémie ne suscite pas de commentaire. Les adhérents apprécient  
la  prudence  dont  a  fait  montre  l’Association  en  respectant  
scrupuleusement les prescriptions sanitaires.
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► Excursions et visites 
La  COVID  nous  a  conduits  à  renoncer  à  nos  projets  de  voyage  ou 
d’excursion, ces sorties qui, au fil des années - sous la houlette de Janine 
Varennes -   étaient une activité incontournable de BVSA.
En 2022 : Avant ou après l’été, nous verrons si un projet d’excursion  
peut  voir  le  jour  et  à  l’initiative  de  qui :  Sainte-Menehould ? 
Mausolée de Bourgogne ? Atelier de la Main de Massiges ?

 
► Urbanisme/environnement :Bilan et perspectives (G. d’Elloy, administrateur)

- « Commission Urbanisme et Cadre de vie » :  notre  commission  ne  s’est  plus 
réunie depuis deux ans. Deux visites de quartier ont été organisées autour de Mme 
Miller, maire-adjointe, les 15 décembre et 12 janvier derniers. Des courriels ont 
été échangés avec une vingtaine d’habitants.

- « Inventons le Reims d’Après » : BVSA L’Association a participé aux réunions  du 
Comité  de  coordination  de  Maison  Blanche/Wilson/Sainte-Anne  mis  en  place 
depuis  un  an  et  demi  par  la  Municipalité autour  de  projets  de  concertation 
citoyenne (ex : végétalisation des friches, 2ème vie des objets et des matériaux, 
donner des couleurs à sa rue, etc).

- « Commission Consultative des Services Locaux et Conseil de quartier : BVSA a 
été représentée à l’ensemble des réunions qui ont été tenues malgré la pandémie 
pour  bilan  et  échange  autour  des  délégations  de  service  public :  transports 
urbains, équipements culturels, aérodrome, crématorium…

Notre vigilance de rémois de Sainte-Anne est toujours là !

1. Construction sur les Naussonces et Chaussée Saint-Martin : il 
y  a  deux  ans,  nous  prenions  connaissance  du  projet  de 
construction de pavillons. Mais nous ne voyons rien venir !  Les 
dépôts sauvages sur les friches se répètent. Qu’en est-il du plan 
de  circulation  sur  ce  secteur  des  Chaussées  Saint-Martin  et 
Saint-Fiacre ?  Des  problèmes  de  stationnement  sont  toujours 
constatés Chaussée Saint-Martin. 

Déploiement de la « zone 30 » sur Sainte-Anne :  réalisé après une 
bonne des habitants, il est constaté que les chauffards ne contrôlent 
toujours  pas  leur  vitesse  sur  plusieurs  rues  (Sacy,  Villedommange, 
Courlancy, Espérance, Sutaine, Ledru Rollin). Nous avons demandé à la 
Ville de procéder à des mesures, avant d’envisager la pose de coussins 
berlinois comme ceux qui ont été mis en place rue de Ludes et qui sont 
d’ailleurs  contournés  par  quelques  récalcitrants.  Plusieurs  adhérents 
confirment  que  les  dépassements  de  la  limitation  à  30  kmh  sur  la 
plupart des rues du quartier appellent une intervention de la Ville et de 
la police nationale (mesures de vitesse, verbalisation…)
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2. Rénovation  de  la  rue  d’Estienne  d’Orves :  bien  rénovée,  la 
vitesse à 5O km/h mériterait d’être respectée. Une question : le 
sens de circulation de la rue Buridan ?   

3. Coulée  verte,  animation  et  toilettes : l’animation  de  l’été 
continue d’être plébiscitée par les rémois. Un encadrement des 
horaires a été mis en place à la demande des riverains. L’accès à 
la  rue de la  Roseraie reste problématique.  Hors été,  le  sous-
équipement en toilettes reste crucial,  celles du Pont Huon ne 
suffisant pas ! Nous avons demandé à la Ville un entretien plus 
soutenu du Parc des Grenouilles Vertes.

4. Accessibilité  de  la  Place  Fléchambault  (n°53/60) : un  seul 
trottoir a été enfin aménagé, du côté droit. A quand celui de 
gauche ?

5. Aménagement du secteur de la Blanchisserie et des rives du 
Canal :  la  Municipalité a suspendu le projet de construire des 
tours rue de la Blanchisserie. BVSA s’en réjouit, estimant que 
des  aménagements  davantage  cohérents  avec  la  Coulée  verte 
(loisir, verdure) sont à étudier avec les rémois. Dans Reims, la 
Coulée Verte est étroite ; sa fréquentation est une réussite. Les 
habitants demandent à être consultés au sujet de l’aménagement 
des bords de la Vesle et du Canal. 

6. Les nuisances de la voie Taittinger
Les habitants du quartier Sainte-Anne et beaucoup d’autres rémois se 
réjouissent de la mise en place d’une « zone à faibles émissions » de 
particules sur une partie du Centre Ville, depuis le 1 septembre 2021. 
Au-delà de cette mesure, comment diminuer les nuisances (air et bruit) 
de la traversée urbaine de Reims qui restent intolérables ?

7. Stationnement anarchique autour des marchés :  le dimanche 
matin,  des  verbalisations  ont  amélioré  la  situation  rue  de 
Courlancy ; par contre, le vendredi matin, boulevard Wilson, les 
problèmes perdurent.

► Journal de quartier, site «     BVSA 51.fr », Forum des associations  
- En 2020,  2 numéros de notre journal ont été distribués à  2500 foyers du 
quartier et 1 numéro seulement à l’automne 2021.  Gilles Debar assure toujours 
une mise en page et une composition très appréciée. Merci à celles et ceux qui 
distribuent ce journal ; nous recherchons des jambes neuves pour les aider.
- En 2020 et 2021, nous avons essayé de mettre à jour notre site internet, non 
sans mal d’ailleurs, faute de volontaire qui vole à notre secours.
-A l’automne 2021, Forum des associations (parking Léo Lagrange).
-Radio  Primitive  a  diffusé  un reportage sur  BVSA,  le  31  janvier  2022 (voir 
replay). 
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QUESTIONS, ECHANGE ET VOTE DU RAPPORT D’ACTIVITE .

Le  rapport  d’activité  n’appelant  pas  de  remarque  particulière  de  la  part  de  
l’Assemblée générale, il est approuvé à l’unanimité. 

3.  COMPTES 2020 et 2021. BUDGET 2O22 (Marie-Christine Emery, puis  
Evelyne Thorel, trésorières)

  2021 2020 2019
PRODUITS 360.69 3382.27 6787,54 €
Cotisations et Dons 333.00 1663.00 1698,00 €
Participations aux Ateliers 15.00 1561.00 3213,50 €
Participations aux animations 0 121.00 1832,00 €
Produits financiers 12.69 37.27 44,04 €
   
CHARGES 1 850.38 3 801.86 7 789.22 €
Frais administratifs 117.00 267.51 173,71 €
Locations 150.44 150.14 148,72 €
Entretien et Ménage 609.98 1209.57 1331,08 €
Assurances 171.30 265.89 266,36 €
Journal 294.24 588.48 859,68 €
Affranchissement 95.40 0 105,60 €
Téléphone 336.37 375.21 338,62 €
Frais d'Ateliers 75.65 944.96 2293,87 €
Frais d'Animation 0 0 2271,58 €

RESULTAT  DEFICITAIRE 1 489.69 419.59 673.68 €

   
FONDS DE RESERVES
(années antérieures) 10 675.39 11 662.70 11625.43 €

Les  chiffres  du  tableau  récapitulatif  sont  plus  que  parlants :  les  recettes 
s’élèvent à peine à 5% du budget avant COVID et les cotisations à 19.60%.
Les assurances ont bénéficié d’une remise de 94.18 € par la MACIF.
Une régularisation de 6 mois des cotisations URSAFF de 204.00 € a augmenté 
les charges qui concernent le ménage. Deux journaux ont été édités en 2020 et 
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un seul en 2021. En 2020, nous avons remboursé les cotisations avancées par les 
participantes à l’atelier qui a cessé son activité.
En 2020, pas d’investissement particulier. Pas de demande de subvention à la 
Ville, hors la mise à disposition des locaux. 
En l’absence de participation financière des adhérents, nous avons dû puiser dans 
nos réserves : un 1er  virement de 1000 € du compte d’épargne vers le compte 
courant en début d’année et un 2ème virement de 1000 € en début d’année 2022, 
afin d’éviter que notre compte courant ne soit dans le rouge.
Au 31.12.2021, les réserves s’élèvent à 10 675.39 €

Avis d’un vérificateur des comptes : bien que ce ne soit pas une obligation pour 
une  association  comme  la  nôtre,  notre  association  recherche  un  « expert » 
extérieur pour attester que les résultats comptables présentés sont sincères. 
Comme  de  coutume,  nos  documents  comptables  sont  à  la  disposition  des 
adhérents.
En 2022 : nous envisageons un budget prévisionnel de l’ordre de celui de  
2020,  à  savoir  d’un  montant  de  3 800 €  qui  table  sur  une  reprise  de 
certains ateliers à l’automne prochain. Au regard de l’effondrement de nos  
cotisations depuis deux ans, nous proposons une augmentation de 2 € de la  
cotisation pour la saison 2022-2023 : elle passera de 13 € à 15 €.

ECHANGE ET VOTE SUR LES RESULTATS ET LA COTISATION 
Le rapport financier et le montant de la cotisation sont adoptés à 
l’unanimité.

4. RENOUVELLEMENT DES ADMINISTRATEURS     !     
7  administrateurs  sortants  se  représentent :  Jean-Pierre  CHAMPEAUX,  Michèle 
MAQUIN,  Maïté  MORLET,  Jean-Luc  PERRIN,  Michèle  PINET,  Marie-Thérèse  MARTEAUX 

François SAGLIO. 2 postes restent à pourvoir (12 membres prévus par statuts). 
 Les administrateurs sortants sont reconduits à l’unanimité. 
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5. INTERVENTIONS DES ASSOCIATIONS ET DES ELUS.
Avant  de  donner  la  parole  aux  représentants  d’associations  et  aux  élus  qui 
souhaitent prendre la parole, Bien Vivre à Sainte-Anne souhaite saluer les amis 
de La Colline Sainte-Geneviève qui  ont  dissous leur association,  le  18 janvier 
2022, faute de bénévoles. Ils ont remis un chèque de 100 € à BVSA. Avec eux, 
c’est une des rares associations de quartier de Reims qui  s’efface ;  BVSA le 
déplore.
Deux représentants de l’Association confirment cette dissolution.

CLOTURE ET APERITIF DE L’AMITIE

La tombola organisée par Maïté et l’atelier cartonnage a été une heureuse  
surprise  au  terme  d’une  assemblée  générale  studieuse  qui  s’est  close  à  
12h15.
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ANNEXES

Intervention des élus

Mr Roze,  maire-adjoint  représentant  le  Maire excusé et  conseiller  départemental,  félicite  
l’Association Bien Vivre à Sainte-Anne pour la qualité de son assemblée générale au sortir de  
l’épreuve de la pandémie. La Covid a également pesé sur l’activité de la Collectivité et sur le  
budget de la Ville (près de 10 M€). Il confirme que la Ville se réjouit de mettre des locaux à la  
disposition de l’Association, au 30 rue Clovis Chézel : après la rénovation de la façade sur la  
rue, la Ville vient de restaurer la clôture et l’escalier du jardin. Pour le projet d’urbanisation  
des  Naussonces,  il  invite  l’Association  à  se  rapprocher  de  M.  Verstraete,  maire  adjoint,  
président de Reims Habitat. Il constate que le bien vivre ensemble, à Sainte-Anne, passe par  
une association qui se préoccupe de l’environnement et du cadre de vie des habitants.

Mme Kuric, députée, se réjouit que cette assemblée générale ait pu se tenir et elle félicite  
l’Association pour. Elle estime que le Gouvernement a pris des mesures pour encourager le  
bénévolat et la vie associative. 

Le Président de Bien Vivre à Sainte-Anne remercie les élus pour leur présence et leur soutien  
à  BVSA.  Il  se  permet  de  faire  remarquer  à  Mme  la  Députée  qu’en  dépit  de  mesures  
législatives  qui  ont  soutenu  les  entreprises  et  les  associations,  notamment  pendant  la  
pandémie,  l’Etat  central  ne  prend pas  assez  en  compte  les  pouvoirs  locaux  et  les  corps  
intermédiaires dont font partie les associations. Comme le mentionne un slogan associatif  
depuis l’anniversaire de la loi de 1901, « que serait la France sans les associations ? ».
Enfin, en cette période où la guerre fait rage à nouveau en Europe, vous avez trouvé - en  
postface des rapports de notre assemblée générale -  le témoignage d’une enfant de Sainte-
Anne lors de la 1ère Guerre mondiale : il rejoint ce que vivent les enfants en Ukraine ! 
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A l’heure de la guerre en Ukraine

La Guerre de 1914-1918, vue par une enfant de Sainte-Anne5

Mes souvenirs du début de la Guerre de 1914 se limitent à la lecture des affiches de la 
mobilisation,  à  laquelle  je  n’ai  pas  compris  grand-chose,  au  départ  dei  mon beau-frère, 
mobilisé à Epernay au 65ème Chasseurs à pied, à la tristesse de ma sœur aînée, Emilienne, qui 
n’a pas pu le revoir… Le mois d’août s’écoule, les vacances viennent de commencer. Mon 
père  nous  rapporte  les  bruits  qui  courent  en  ville :  les  Allemands  qui  entrent  dans  les 
Ardennes, les premiers réfugiés qui arrivent à Reims, puis le bruit du canon qui se rapproche  
(…)

Quelques jours plus tard, on entend encore le canon tout proche et des obus tombent sur la  
ville, autour de la Mairie et de Saint-Remi, puis vers Sainte-Anne. Une jeune fille est tuée 
devant  le  Familistère  où  se  trouve  maintenant  une  agence  bancaire.  Le  bombardement 
cesse. C’était une erreur, paraît-il (…) 

Après quelques jours, la canonnade qui s’était tue redevient perceptible puis très proche. On 
se bat à la Maison Blanche où le petit café reçoit un obus de 75 qui éclate projetant une  
chaise  vers  le  plafond  qu’elle  crève  et  où  elle  reste  accrochée.  Au  lever  du  jour,  une 
animation emplit  la  rue :  « les Français  sont là ! » Sans nouvelle de ma sœur et  de mes 
grands-parents, nous partons pour Vrigny. Des batteries allemandes installées aux Mesneux 
bombardent la mairie de Reims et Saint-Remi. (…) Un soir, le bruit se répand : « la cathédrale 
brûle ! ». En effet, des fumées s’élèvent de Reims et nous pouvons voir, depuis la côte de 
Coulommes, des flammes envelopper l’édifice. Bien que ce soit loin de nous, la frayeur nous  
gagne. Je n’ai pas pu dormir de la nuit. Nous étions très exactement le 19 septembre 1914.

Ce début d’automne 1914 voit augmenter les bombardements sur la ville. Ils s’étendent à de 
nouveaux quartiers jusqu’alors épargnés : Sainte-Anne participe un peu à cette distribution 
et de ce fait la peur gagne les habitants. On dit qu’au-delà de la ligne de chemin de fer 
d’Epernay,  les  obus  ne  peuvent  plus  nous  atteindre ;  aussi,  certains  soirs,  lorsque  les 
éclatements se rapprochent,  avec des voisins  qui,  comme nous,  n’ont  pas de cave pour 
s’abriter, mes parents et moi partons en direction de la Maison Blanche. Au-delà du passage 
à niveau, ce sont des champs jusqu’à la route d’Epernay, avec des meules de paille. Chacun 
s’installe dans la paille, au pied d’une meule. Roulée dans un édredon, je regarde les lueurs 
de  la  bataille,  les  éclairs    de  l’artillerie  allemande cachée  dans  les  bois  de  Cernay,  les  
éclatements sur la ville et les fusées éclairantes un peu partout. Je finis par m’endormir et 
c’est une gamine ensommeillée que mes parents ramènent à la maison, vers la fin de la nuit,  
quand le calme revient » (…)

5 Mémoire d’un quartier de Reims, Sainte-Anne. pp.111-112.  BVSA, Reims Copie, 2013. 
Texte de Mme L.Pierson Deny, née à Reims et habitant 59 rue de Villedommange.  

10


